

特集・都市における資料館②

座談会 開港資料館と市民

運営方法に望む

自分の住んでいる区や横浜を知りたがっている市民が多い。

資料館を媒介にして郷土意識を培うには、単なる収集・展示だけではなく市民と密着した活動が必要である。それにはどのような

資料館が望ましいのか、市民の立場から話してもらつた

――期待される資料館の建設

青木（司会） 横浜市では、いま二年後の昭和五十五年度開館を目指し、資料館の開設準備をすすめています。場所は、

日米和親条約締結の地として歴史的に由緒がある県庁前の旧英國領事館のところを考え、目下イギリスト折衝中です。折衝次第では時期がずれるかもしれません

が、収蔵品は開港から明治の文明開化にかけての資料を中心とし、名前も仮称で

本日は、横浜開港資料館設立準備研究委員の中村さん、花井さんのはか、市民

の代表ということで、有隣堂新書やリー

フレット『有隣』で郷土の歴史を紹介しておられる有隣堂書店の松信さん、横浜郷土研究会のはじめからの会員である金沢中学の山本先生にご出席をお願いしました。みなさんの資料館にたいする遠慮のないご意見をうかがえれば幸甚です。

松信 「開港資料館」ということなので、開港時を中心とした資料が集められるんだと思いますけど、時期的にはどこまで入るんですか。

中村 震災までです。オールドヨコハマが終るのが震災なんですね。ですからそ

が、横浜開港資料館ではどうだらうかと考えられております。

本日は、横浜開港資料館設立準備研究委員の中村さん、花井さんのはか、市民の代表ということで、有隣堂新書やリー

ですから、市が資料館を造る準備をしておられるということで、市民の期待は相当大きいと思いますよ。

青木 それは一般市民ですか。

花井 はい、普通の一般市民です。今ま

でなかつたのがおかしいんですよ。

松信 開港時の資料だけでなく、今つく

っている公文書のうち、完結したもの

長期的な視野で今から整備していく

と、後で間に合わなくなりますね。ま

とにくく、開港資料館としては、場所も

ふさわしい所です。

花井 これが資料館のはしりみたいなも

ので、これから先、二次、三次とつぎつ

ぎに造られるんだろうけど、いい計画で

すよ。

青木 なにも役所的に一次、二次と分け

たのではなくて、場所が場所ですから、あそこに十階建のビルを建てるわけにはいかないんです。ですから、開港期と明

治・大正期の資料は旧英國領事館跡の

「開港資料館」に収蔵し、昭和になって

からの資料と現在の公文書は、別個のもの

をまた考える、という構想のようです

ね。

松信 市史編集室・図書館・県立博物館

などでも資料を持つていてるでしょう。そ

の辺の重複をどうするかという問題があ

りますね。重複を避け、あれはあちらにありますではすまないし。

花井 資料館ができるからといって、そ

れぞの所で集めているものを、こっち

中村紀一（千葉大学助教授）

花井清二良（神奈川新聞社副主筆）

松信泰輔（有隣堂書店社長）

山本健次郎（金沢中学校長）

司会 青木虹二（企画調整局副主幹）

によこせというわけにはいかないでしょ
うから、どこにどんな資料があるのかを
把握しておく必要がありますね。

青木 時代的に限られていますので、開
港関係の資料としては、他のところで持
つていようと、開港資料館だけでも十分研
究でき、論文を書けるぐらいの資料を置
いておくと、そういう考え方でいるようで
す。

松信 資料にもいろいろ種類があるでし
ょう。たとえば、風俗的な資料もあれ
ば、経済的な資料もあるし、政治的な資
料も……。

青木 一般市民にアピールするのは、風
俗的な資料になりますね。ただ収集のボ
イントとしては、それだけでは不十分な
ので、政府の公文書とか外国の公文書の
写しなども集めることになるでしょう
ね。

山本 開港資料館というは県立博物館
とは性格が違うんですか。たとえば模型
を展示するとかして、生徒の社会科見学
の役に立つようなものになるのか、それ
とも文書中心の研究者のための構想な
か知りたいですね。

青木 あくまでも文書資料を中心とした
資料館はあるけれども、単に研究者の
ためのものでなく、一般市民の方々が、
横浜の成り立ちを知るための展示も十分
考えていくという構想ですね。

花井 展示品的なものも当初から計画に
入っていますよ。カビくさい古文書だけ
つと幅広く考えた方がいい。性格とし
て、開港を中心横浜の生成に関する市
民の关心や勉強に答えていくということ
なので、模型や現物など目玉になるもの
がないとおもしろくないでしょう。

松信 明治三十年代の横浜商家の図を画
いた本を、アメリカから県立博物館が手
に入れたんですが、その当時のあります
がこの本に綿密に画かれているんです。
この本によると、本町通り、弁天通りの
町並みというのは、川越あたりよりはる
かに綺麗豪華だったようですね。これを
模型にして再現してみせたらいかがです
か。ただ、横浜商人というのは、栄枯盛
衰が激しいから、どの時点でおさえる
か、むずかしいですけれど。

中村 資料館のイメージとして、研究委
員会でも議論しているのは、展示機能と
図書館的機能と文書管理機能、この三つ
のバランスをどうするかということなん
ですか。この場所で和親約の調印が行わ
れただと、そこからさらに、市の歴史
を知りたい時には、芸術家がいて説明が
受けられる、勉強ができるという方に、
どちらかといえは力点が置かれているよ
うな気がします。

花井 確かに今ご指摘のよう、横浜の
生成の大きな柱である経済史的な側面が
着想の中にならないわけで、この経済史的な
資料を独自で集めなきゃいかんでしょう
う。それと、横浜が他の都市と著しく違
うのは、国際性を持っていたということ
ですね。この特徴を生かすべきです
よ。国際的な広がりを持った資料という
ことになると、山国の都市がまねようと思
ってもできない独自のものなんですか
ら。



明治期の商館

て当然やつていかなければならんものだらうと思いますよ。

中村 さつきいった展示と図書収集と文書管理の三つの機能のうち、どの辺に重点を置くかということを僕たち市民の立場から考えていってもいいんじゃないかと思うんです。いまのところ、山本先生がおっしゃったようなこともやりたいと意見もたくさん出ているんですけど、あの狭い場所では資料を保管していくスペースがなくなってしましますよね。うしろに何階かの建物を建てて、保管庫にするということも考えられるんですけど、それにもしても資料を入れるというのは限られてしまう。とにかく散逸する資料を、こらでききつとまとめておくことが必要ですね。

花井 やはり、最初はとにかく資料の収集・保存ということで急がねばならんでしょう。しかし単に持っているだけじゃ、あるいは特別な研究者だけのタマリ場というのでは意味がないと思います。市民の立ち場からいえば、従来の資料館、歴史館にはない横浜の開港資料館としての特別な運営の仕方、機能のあり方があつたといいんですね。いや、むしろ、そうでないつまらんと思いますね。

松信 現在の状況からみて、市民と港と係りあっている部分が、経済的にも地理的にも稀薄になってきていると思うんで

ですが、港というものが市民生活とどう關係發展してきたのかということを、新市民は知らないだらうし、旧市民は忘れています。自分たち市民の生

活に直接関係あるというと考え方をする、研究者のためだけの資料館ではなくなり、市民全體が関心を持つてくれるだらうと思います。そう考えると、開港資料館が新しい役割を担って登場するわけなんです。今までの博物館や図書館にはなかつたものを、野心的に狙っていく必要があるという気がします。ベッドタウンの新市民も東京へ向いているつていうけど、みんな新しく住んだこの横浜を知りたがっているわけですよ。神奈川の郷土史関係の本がよく売れているのも、それだけ知りたがっている意識のあらわれだと思うんですね。それを行政側がうまく受け止めてあげなくっちゃ。

山本 そうですね。私が青葉台中学の校長をしていた頃の話なんですが、PTAの父兄たちは東京版の新聞を読んでいたんですね。しかし、緑区を知りたい、横浜のみなとを知りたいといつた人たちの中で広げていくことができればいいんですがね。

山本 PTAの奥さん方では鎌倉見学が多いですね。私がP.T.Aの奥さん方では鎌倉見学が多いですね。**青木** 資料館ができることを媒介にして、郷土意識を培うような動きを、そうですね。しかし、緑区を知りたい、横浜のみなとを知りたいといつた人たちは金沢のむかし昔」という民話的なものをまとめたのですが、その人たちがこんな生きがいを感じたことはなかつたというんです。開港資料館でそういう人たちを

ますが、松信さんがおっしゃったように、横浜に住みついて横浜を知りたいとなるんじゃないですか。

青木 そうですね。資料の保存・展示とさばきに一生懸命だったせいもあるけれど、「一万冊ぐらい出たんですね」。

山本 「神奈川区誌」の場合、一万六千冊出しました。

松信 よく売れましたね。中央の出版社でも初版は三千ぐらいしか出さないですからねえ。

山本 それだけ区民の関心が高いということでしょうね。

松信 山本先生、朝日カルチャーセンターの歴史講座の需要はものすごいですね。横浜ではそいつた自分の時間を使いたいと思っている奥さん方は一体どこへ行ってるでしょうか。

山本 PTAの奥さん方では鎌倉見学が多いですね。

青木 資料館ができると、郷土意識を培うような動きを、そうですね。しかし、緑区を知りたい、横浜のみなとを知りたいといつた人たちは金沢のむかし昔」という民話的なものをまとめたのですが、その人たちがこんな生きがいを感じたことはなかつたというんです。開港資料館でそういう人たちを

集めて組織づくりをして、テーマを持ってやつていけば、意欲的なものができるくんじゃないですか。

青木 そうですね。資料の保存・展示とさばきで、専門性のある業務の他に、そのような業務も取り入れなければいいものができるでしょうね。

松信 「横浜市史」を作るために集めた資料は膨大なんですよ。

青木 資料収集費はつくりはじめる前にはたくさん付いていたので、かなり資料が集まつたんですが、はじめたとたんに収集費が印刷費に振りかわったため、収集が止まつてしまつたんです。しかし資料の所在は揃んでいますけどね。

花井 収集に関してもそうですが、先々の運営といいますか、資料館活動に相当金をかけてみると、その姿勢がないとダメですね。私たちがみた他の資料館は、ほんのはした金、年間何十万円とかいうことで〇〇館と名乗っているのもあります。

山本 金沢の大通小学校のPTAの父兄たちは金沢のむかし昔」という民話的なものをまとめたのですが、その人たちがこんな生きがいを感じたことはなかつたというんです。開港見学というのをPTAの行事でやっていたのですが、こういう開港資料館があれば、横浜の成り立ちをみせることもできるし、資料館の建設は意義のある計画だと思います。私は市民のために子供や父母を中心に申し上げてい

花井 市民の立場からみた資料館のあり方というものを、市側がちゃんと理解してくれれば、税金を使うということも理解できるわけなんです。他都市の資料館

見て、まず外貿二、三のつによると、年間二千二百六十万円をみてきたところで、年間の予算が十万単位、収集の予算は一文もなし、寄贈を待つのみというところもあります。

青木　皇米飯としごのは由来前後に手写
が付くもんなんですが、できてしまう
と、どうも。

松信 けちるんですかね

青木いやけちるんではなくて、これ
で十分だというんですよ。世田谷区にあ
る資料館の場合、たまたま彦根代官の大
場家文書を一括して寄託を受けたので、
それを保存するために資料館ができたん
ですが、目玉があればあとはいいだらう
ということで、予算が少なくて、その保
存だけということになりかねませんね。
それではいけませんんで、開館してから
も資料を集めしていく必要がありますか
ら、それなりの予算を付けていかないと
閑古鳥が鳴くようになつてしまいます

花井 地方のいろいろな資料館で、相当の専門家が県民のためにやつていて、こうと/orしている姿勢を最近私はみてまいりましたけど、ともかく金がないから身動きできなんですよ。気の毒になりますね。それを考えておかないと、造つたけどお

手上げといふんじや困るんで、やっぱり重要な文化の仕事として、さすが横濱といわれるような資料館にしてほしいですね。

青木 資料館をせっかく造つても、利用者がさっぱりだというのでは困るので、そうさせないためにも、山本先生がいわへるにようなく工夫が必要です。新しい重

者が二天が必要。一概に新しくして、
當方法が組み込まれないと、結局、利用
者数が少ないという行政的な視野だけで

予算が二けられてしまうんですよ。
下へ 尊初館の入場者が少なくて、

山本 博物館の入場者が少なくて、新田
で叩かれたりしたことがありましたけれど、何人きたかで考えられるとひどく淋しいんですね、その仕事に携わっていふ人にとっては。

花井 藤沢市文書館の方が話してくれましてね、行政は来館者が何人あったかと、いうことで測定したがるけれど、一人の研究者、あるいは学校の先生がおいでになつて、その資料を使って教育をすれば、百人、二百人の来館者と同じなんだよ。

山本 何人だったと評価されたんでは、運営に携っている人の意欲を欠きますよ。

花井 それから、市民の利用とか関心に答えていくという積極的な姿勢を、行政が持たないとダメですね。

るというのでは沈滞したものになってしまふ。せっかく造るのだから、それなりの人を配置してほしいし、また市民の側からそういう要望が出てくるようで

松信 資料館とか音楽堂のような文化施設では、とく一般の行政の人が館長として交替でいらして、ちょっとと座って出

していくという傾向があるんじゃないですか、どこでも。

花井 図書館なんかもそうですね。昨日
三木へ説教で二つ二つ二つ二つ二つ二つ
中村 がどうぞ

ます。秋元をやめていた人が突然食事の話題になるわけでしょう。そんな図書館行政なんてありますか。県立図書館の館長はなんなんですか。図書館学の書籍の著者で、司書の資格を取るために、図書館学の書籍を聞いたりして、一生懸命に努力した人です。そういうやる気のある人ならいいんですよ。資料館なども市長部局にあるということだと、非常に彈力性を欠くというか、非専門的な人事や機構になりやすいわけです。これは、やはり、行政の枠からはみ出して考えなければいけませんね。

松信 図書館の話が出てからいりますと、横浜の美術館や図書館など文化的な施設が貧弱なのは世界の大都市でもめずらしいですね。横浜の文化レベルが下つたのは、一つには市民と港が離れてしまったことがありますね。横浜の文化を支えていたのは港だったわけ。それが

離れてきたことによつて単なる商店街になつてしまつたんです。それから、行政側の問題として、あらゆる要求に答えようとするから、多目的なうすっぴらなもの

のになってしまふんですよ。八方美人的
に皆のいうことを聞くから、青少年図書
館みたいなわけの分らんものがいくつも
できちゃうんだ。住民の表面の意向を取

り入れるのはいいんだけど、何がいちばん大事な要素かという観点が欠けているんですね。

中村
公一郎

「木下さん、お元気ですか」とおしゃべりを始めます。木下さんは、まず第一段階として、入りやすさと、いわゆる「近づきにくさ」を評価する。木下さんは、この点で、市長の立派な「おじさん」感を評価する。木下さんは、市長の立派な「おじさん」感を評価する。

は 本に接近するといふこと 因言食する
身近になるということとして、意味のこと ことでしよう。やはり、資料館の第一 段階として、まず入りやすさというものがなければならないですから、展示機能に重点を置くのは重要なことだと思 ます。たとえば新潟市の郷土資料館は座

園風になつていて、アプローチもしやくなつてゐるんです。それにたいして、福島の歴史資料館は文化センターの一画にあって、非専門家が気軽に入れる雰囲気はないですね。ですから展示には重きが置かれていないんです。新潟の場合とすると、展示の方に重きが置かれすぎて、

て、研究活動とか百年後に残していくような資料保存ということにあまり力を入れていないようです。まず最初に入りやすさがないと市民は近づいてこないし、その次に利用のしやすさがなければならぬわけなんで、その辺の調和がむずかしい問題でしょうね。

青木 親しみやすいということは大事ないことなんですが、中味のレベルが高くなきといけないし、この二つの問題の調和がむずかしいですよ。最近できた横浜の図書館なんか市民の利用度がたいへん高いんですが、中にどんな本が入っているか考えるとね。この本はすばらしいのですが、大人の方は小説ばっかりでしょ。利用度が高いからといって、いい図書館といえるのかどうか。

花井 青少年図書館なんて図書館じゃありませんよ。あれを図書館と称し、図書館に対する市民の要望に答えているんだといふ姿勢を取るから不愉快なんだ。予算がないからとりあえずこういうものを造りますよと一言いえばいいんですよ。

山本 学校では青少年図書館についてそういうことはいわれないです。教育関係では、あれは生徒の不良化防止のため

に活用するんだと、図書館じゃないんだとはつきりしていますよ。

松信 予算がないからというのをごまかしてきたから、横浜市の文化施設は世界最低になったわけで、予算というのは価値観の配分なんですよ。やる気が予算をつけさせるんです。資料館にも維持費・収集費など予算がたくさんつくかどうか、やる気したいですよ。

五 準備段階から市民と密着した活動を

中村 さつきいた第一段階としての入りやすさ、第二段階としての利用のしやすさ、さらに第三段階として収集のポイントを明確にすることがあります。

山本 私の希望としては、市民の郷土史研究会などに、夜でも開放できるような設備がほしいと思うんです。そういうゲ

ループ学習を育てていけば、そこには常めている旧英國領事館の利用に関する英語との交渉でも、単にこういう計画があり、ここを資料館にしたいからということでしょ。いま、市です

ます。たとえば、横浜絵の絵はがきを売るとか、資料館の研究成果を市民に帰していいとか、もっと進んで開港資料館の資料を使って横浜文庫みたいなものを出版していくとかが考えられますね。

青木 資料館ができる、ただ資料を収蔵しているだけではなく、市民と密着して運営方法を考えなければならないということですね。

山本 会報を出すとか。

松信 月刊でも季刊でもいいから、そこに居る学芸員の研究論文なんか発表したりしてね。

資料館を市民の施設にするためには、

花井 まだ全部受け入れるとなると、雑多なものまでがゴチャゴチャになつて整理の仕様がない。収集のポイントを明確にして、量より質を大切にしなければいけないと思います。この段階では青少年図書館みたいなものをいくら造ってもだめなんです。質的に高いものを維持して

ます。たとえば、横浜絵の絵はがきを売ったからといって、急に市民とのおつき合いなんて、これは無理だと思いますよ。そこで、大仏次郎記念館ができるまで関係資料を教育文化センターの一室で保管していたんですが、それが今度あきましたので、そこをとりあえずの資料収蔵場所兼サロンとして、準備段階から市民と接触を深めていく、ということも必要だと思いますね。

花井 ねむっている資料、秘蔵資料を発掘することの可能性に期待できるわけだ。

青木 そうですね。しかし、資料館がで

きたからといって、急に市民とのおつき合いなんて、これは無理だと思いますよ。そこで、大仏次郎記念館ができるまで関係資料を教育文化センターの一室で保管していたんですが、それが今度あきましたので、そこをとりあえずの資料収蔵場所兼サロンとして、準備段階から市民と接觸を深めていく、ということも必要だと思いますね。